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Le Centre Togolais des Expositions et 
Foires (CETEF - TOGO 2000), véritable 
emblème économique, opère une 

transformation profonde, conformément 
à sa vocation première de contribuer au  
développement socio-économique de la 
Communauté des Etats de l’Afrique de 
l’Ouest en général et de notre cher pays le 
Togo en particulier. 
Face à un monde de plus en plus globalisé, 
et à la lumière des bouleversements 
économiques récurrents à l’échelle 
planétaire, il apparaît nécessaire de 
changer de paradigme afin de hisser notre 
pays aux standards internationaux et 
accroître sa compétitivité. 
S’inspirant de cet adage qui dit : « C’est 
sur l’ancienne corde qu’on tisse la 
nouvelle », et préservant donc les acquis 
de mes prédécesseurs, le CETEF sous ma 
direction, s’attèle à créer les conditions 
favorables à une plus grande visibilité 
et un accroissement du secteur privé 
togolais, nottament les TPME. 
La nouvelle facette qu’ambitionne offrir le 
CETEF, prendra en compte la dimension 
sociale et culturelle en vue d’en faire un 
véritable lieu de brassage et un centre 
d’échanges, participant ainsi à accroître la 
visibilité des actions du centre auprès du 
grand public.
  

Le Magazine TOGO 2000 se veut 
être la première vitrine du CETEF qui, 
depuis quelques mois, imprime une 
nouvelle vision : Faire du CETEF un pôle 
économique national de premier rang et 
de renommée internationale, au service 
de tous les acteurs économiques. 
Ce magazine, qui est tout d’abord le 
vôtre, consacrera donc plusieurs pages à 
la promotion de vos activités. Le CETEF 
crée ainsi pour vous, chers opérateurs 
économiques, une niche d’informations 
utiles, un outil d’aide à la décision, afin 
de parvenir tous ensemble à la croissance 
inclusive impulsée par le Gouvernement 
togolais sous le leadership affirmé du 
Chef de l’Etat SEM Faure Essozimna 
GNASSINGBE.
Au-delà de sa finalité d’être une source 
d’information, votre  magazine participera 
à la formation de nos concitoyens résidant 
sur le territoire et dans la diaspora en 
produisant périodiquement des analyses et 
commentaires sur la situation économique 
du pays. 
J’invite les opérateurs économiques 
nationaux et internationaux à non 
seulement accompagner le CETEF dans 
son nouvel élan mais aussi s’approprier ce 
magazine en scrutant régulièrement nos 
lignes pour capter l’information et saisir 
toutes les opportunités qui leurs seront 
offertes. 
C’est donc avec un grand enthousiasme 
que je vous emmène dans cette première 
parution du trimestriel d’informations 
TOGO 2000, à la redécouverte du Centre 
Togolais des Expositions et Foires dans 
toute son originalité et sa splendeur. 
Qu’est ce qui a motivé la création du 
CETEF ? Comment a-t-il évolué dans 
le temps ? Les réponses sont dans les 
prochaines lignes. Agréable lecture et à 
très vite !

    Editorial

   Dr Alexandre de SOUZA
DG du CETEF Lomé
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TOGO 2000 :
RETOUR AUX SOURCES

A u début des années quatre-vingt, le Togo nourrissait déjà de grandes ambitions et portait le rêve 
profond de devenir la Suisse de l’Afrique. Pour matérialiser cette vision, le gouvernement togolais 
sous la houlette du Chef de l’Etat, Feu Gal GNASSINGBE Eyadéma, construisit à Lomé la capitale, un 

vaste ensemble immobilier dénommé «TOGO 2000 ». 
Ce véritable joyau économique qui s’étend sur une superficie de plus de 9 hectares était destiné à devenir la 
foire internationale de la CEDEAO avec pour vocation d’être le point de rencontre des Economies des Etats 
de la Communauté d’une part et des Economies des pays industrialisés d’autre part. 
Offrant à chaque Etat de la Communauté la possibilité de faire connaître aux autres Etats de la Communauté 
son potentiel de production et aussi ses besoins en biens et en services, TOGO 2000 contribuera au 
développement des échanges économiques au sein de la Communauté, un des principaux objectifs poursuivis 
par la CEDEAO. 

Historique

Cette vocation générale de TOGO 2000 est 
argumentée par trois considérations majeures : la 
localisation de TOGO 2000 de par sa proximité avec 
l’aéroport, l’infrastructure d’accueil de Lomé, qui à 
l’époque accueillait des événements internationaux 
(sommets, conférences, colloques) et les installations 
du site. TOGO 2000 poursuivra son cheminement et 
connaîtra de profondes mutations afin de s’inscrire 
perpétuellement dans la modernité tout en conservant 
sa vocation. Il changera donc de dénomination et 
deviendra le Centre Togolais des Expositions et 

Foires – CETEF TOGO 2000.Dès lors, le CETEF 
accueillera jusqu’à nos jours plusieurs fêtes foraines, 
notamment la traditionnelle Foire Internationale 
de Lomé.  Ce riche et précieux patrimoine national 
que nous ont légué nos prédécesseurs et qui fait la 
fierté de tous, mérite d’être entretenu. Aujourd’hui 
une nouvelle ère s’ouvre pour la Foire TOGO 2000. Il 
apparaît donc opportun de capitaliser sur les acquis et 
de tirer largement profit de cette valeur patrimoniale 
inestimable.
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Hommage au président 
Eyadéma

Peut-on parler de Togo 2000 sans véritablement 
retourner aux sources de cette vision et faire parler le 
président Gnassingbé Eyadéma ?
Nous avons à cet effet retrouvé en première page 
du Guide de l’Exposant élaboré à l’occasion de la 
première foire internationale de Lomé, cette pensée 
du feu Président GNASSINGBE Eyadéma :
« Il nous faut, transcendant nos particularismes, 
dégager les lignes forces de notre action commune 
pour le progrès de nos peuples.
Après plus de vingt ans d’indépendance pour la plupart 
d’entre nous, nous devons être capables de savoir où 
se situent les vrais intérêts de nos populations.
Il est temps que cesse le développement octroyé qui 
doit nous venir obligatoirement de l’extérieur.
Notre objectif doit viser désormais le développement 
autocentré voulu par nos peuples et pour lequel notre 
responsabilité est plus que jamais engagée.
Aidons-nous d’abord entre nous avant que, comme 
dit l’adage, le ciel ne nous vienne en aide.
Car dans cette voie de développement que nous 
voulons autocentré et endogène, il importe que nous 
disposions, non seulement de nos propres moyens 
d’action, mais aussi du minimum indispensable pour 
nous auto suffire avant que l’aide extérieure ne vienne 
en complément ».
L’idée de créer un complexe immobilier destiné à la 

Foire internationale « TOGO 2000 » a germé dans la 
tête du Président depuis le début des années 70 et a 
rapidement pris forme par la signature d’un protocole 
d’accord signé le 17 mars 1976 pour les études 
d’avant-projet de construction de ce complexe, 
établi par « ARCHITECTURE ESPACE », E. Palumbo 
et E. Tala N’Gai, architectes à Kinshasa, au Zaïre. Le 
programme comprenait la construction d’un ensemble 
de bâtiments destinés à la Foire Internationale de 
Lomé « TOGO 2000 » tel que nous le connaissons 
aujourd’hui.
Mais à l’époque, qui pouvait rêver d’une telle 
infrastructure dans l’un des plus petits pays d’Afrique ? 
Aucun pays de la sous-région n’en disposait, et jusqu’à 
ce jour, en 2023, plus de 90% des pays d’Afrique ne 
dispose d’aucune infrastructure de ce type.
La Côte d’Ivoire, le poumon de l’Afrique de l’ouest, 
vient tout juste de construire son « TOGO 2000 », en 
2023.
Nous sommes donc tentés de nous exclamer : quelle 
avance ! Quelle vision !
Les travaux de construction de la Foire Internationale 
de Lomé vont donc démarrer à la suite d’un contrat 
signé le 31 octobre 1977 entre le Gouvernement 
Togolais et le Consortium Belge pour le Togo 
(COBELTO) et vont durer 3 ans. 

Il nous faut, transcendant nos 
particularismes, dégager les lignes 

forces de notre action commune 
pour le progrès de nos peuples.

‘‘
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QUELLE ÉTAIT LA RÉELLE VOCATION 

DE TOGO 2000 ?

Le gouvernement togolais en initiant ce projet de 
construction de ce vaste ensemble immobilier ne 
pensait pas uniquement à l’organisation d’une foire 
internationale de Lomé telle que nous la connaissons 
à ce jour, mais avait une vision encore plus grande. 
TOGO 2000 était destiné à devenir la Foire 
Internationale de la C.E.D.E.A.O.  Pour atteindre cet 
objectif, une vaste étude avait été réalisée en vue de 
comprendre la caractérisation sociale et économique 
de la C.E.D.E.A.O. dont TOGO 2000 deviendrait un 
moyen de développement. Cette foire internationale 
par sa localisation, ses installations déjà réalisées, le 
programme des manifestations qui s’y dérouleront, 
peut effectivement devenir un outil de développement 
social et économique de la communauté.
Avec TOGO 2000, Lomé deviendrait le centre 
d’échanges commerciaux entre l’Europe et les pays 
membres de la CEDEAO, en vue du développement 

harmonieux des pays membres de la CEDEAO, en 
mettant à leur disposition la technologie appropriée 
pour le bien-être de la population.
Et pour ce faire, pour mettre en œuvre cette 
gigantesque ambition, ce nouveau complexe sera 
rendu opérationnel dans les meilleurs délais. Afin 
de tirer largement profit du potentiel économique 
qu’offrirait le site, une étude technique fut menée 
en Décembre 1980 par le Bureau d’Ingénieurs-
Conseils G. Gombert conformément à la vision du 
gouvernement d’en faire un outil de développement 
social et économique de la communauté. 
Cette étude aboutira à la mise en exploitation de la 
foire Togo 2000 selon un programme d’activité qui 
découle des caractéristiques socio-économiques de 
la Communauté dont la Foire doit être un instrument 
contribuant à son développement. 

Le Programme poursuivit par 

TOGO 2000 

Il était prévu d’organiser périodiquement à TOGO 
2000 trois types de foires : 

- des foires de la Communauté
- des foires internationales générales et 
spécialisées 
- des foires nationales 

Il était également envisagé de créer, dans les 
installations de  TOGO 2000, un centre permanent 
de détente et de distraction, un parc d’attractions, 
qui pourrait compléter avantageusement 
l’infrastructure d’accueil de Lomé  dans le domaine 
des loisirs. 

C’est ainsi qu’il s’appelait : Jacques Koffi BRENNER. 
Il fut à l’époque administrateur civil en service au 
Cabinet du Ministère du Commerce et des Transports. 
Il fut dans un premier temps Conseiller Technique 
du Ministre avant d’être par la suite nommé 
successivement Président du comité d’organisation et 
Directeur Général de la foire TOGO 2000. 
Ce haut fonctionnaire d’Etat aura effectué une 
tournée en Europe, pour promouvoir le nouveau 
complexe destiné à accueillir la Foire Internationale 
de la CEDEAO. Ses contacts dans les milieux 
d’affaires italiens et français, de même que dans les 
milieux diplomatiques et les plus hautes sphères 
des Etats européens permirent de rendre effective 
l’organisation de la toute première édition de la FIL en 
1985. Il dirigera la Foire TOGO 2000 de 1983 à 1991.

Hommage au premier 

Directeur Général de la Foire 

Internationale de Lomé, 

M.Jacques Koffi BRENNER. 
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LA PREMIÈRE FOIRE 

INTERNATIONALE DE LOMÉ

Tenue plus précisément du 18 
novembre au 1er décembre 1985, 
la première foire internationale 
de Lomé était couplée avec la 
quatrième foire panafricaine du 
commerce, tenue sur la même 
période. 
S’en est suivi deux ans après la 
deuxième édition de la foire, puis 
l’année qui suivra, la troisième 
édition tenue du 17 novembre 
au 02 Décembre 1989. Dans son 

discours inaugural, M. Barry Moussa 
BARQUE, Ministre en charge du 
Commerce et du Transports a 
souligné que : « Le choix porté par les 
exposants sur notre Foire parmi tant 
d’autres organisées chaque année 
de par le monde constitue une 
réaffirmation de la confiance qu’ils 
font à notre pays, le TOGO… qui 
attache une importance particulière 
à l’initiative et au développement 
du secteur privé. »

Cette troisième édition a connu 
la participation de plusieurs pays 
exposants et pas des moindres : 
La Chine, la Russie, la France, 
les Etats-Unis d’Amérique, la 
République Fédérale d’Allemagne, le 
Pakistan, la Lybie, la Côte d’Ivoire, le 
Sénégal, le Mali, le Burkina-Faso, 
le Benin, le Gabon, le Nigeria.

Elle fut inaugurée en 1985 par feu Gal GNASSINGBE 
Eyadéma, Président de la République. 

TOGO 2000, UN CENTRE 

ÉCONOMIQUE ATTRACTIF

Au lendemain de cet événement unique en Afrique noire et 
particulièrement au sein de la CEDEAO, dont l’un des initiateurs fut le 
Président Eyadéma, beaucoup de déclarations relatives à l’événement 
et au Togo ont pu naître.
Ainsi, le Zimbabwe Tourist Board déclarait : « les centres de commerce 
international tels que le Togo 2000, tout neuf, découvert l’année 
dernière, par les participants aux Congrès « AFRICA » offre des dizaines 
de milliers de mètres carrés d’espace d’exposition de premier ordre et 
superbement équipé ». Et de renchérir : « Nous avons encore beaucoup 
à faire avant d’être dans la même catégorie que le Togo, la Côte d’Ivoire 
ou le Kenya ».
Depuis lors, les organisateurs des conférences et expositions 
internationales et intra-africaines intensifient leurs programmes 
d’événements se tenant au Togo. Car, souligne-t-on : « la politique 
d’échanges libres, la stabilité politique et la situation du Togo apportent 
des bénéfices extrêmement semblables à des pays tels que Singapour 
et Hong-Kong. Une promotion coordonnée du concept d’un centre 
de conférences et de commerce international à Lomé vous créera un 
apport financier considérable et ceci, dans les plus courts délais ».
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LA FIL DES ANNÉES 2000 JUSQU’À NOS 

JOURS

Avec les mouvements sociopolitiques, les activités 
foraines ont été suspendues pendant une dizaine 
d’années et n’ont repris qu’en 2000. Cette reprise 
sera progressive et c’est avec la Foire Commerciale 
CEDEAO en 2003 que le Centre Togolais des 
Expositions et Foires de Lomé va véritablement 
renaître de ses cendres. 
Dès lors, tout ira vite. En 2005, la cinquième Foire 
Internationale de Lomé sera organisée, suivie de 
la sixième en 2007 et de la septième en 2009. 
Biannuelle au départ, la Foire à partir de cette édition 
est devenue annuelle.
Le 29 Novembre 2015, en plein cœur de la 12ème 
FIL, le CETEF célébrait ses 30 ans d’existence. Une 
galerie photos, montée pour la circonstance a permis 
aux visiteurs de plonger dans le passé de ce Centre 
de renom dénommé TOGO 2000 au commencement. 
« En 30 ans, évidemment il y a eu de très bonnes 

choses, mais aussi des moments compliqués, difficiles 
» reconnait M. Kweku-Banka JOHNSON qui se 
confiait aux journalistes à cette occasion. 
Ce dernier a dirigé le CETEF à partir de l’an 2000 et 
ce, durant plus d’une vingtaine d’années. 

Tels sont les objectifs du gouvernement togolais qui 
a confié la direction de ce complexe à un nouveau 
Directeur, M. Alexandre de SOUZA, un promoteur 
événementiel issu du secteur privé, après le long 
règne de M. JOHNSON Kweku-Banka à la tête du 
parc d’exposition et l’intérim assuré par M. Comlan 
Nomadoli YAKPEY, Secrétaire Général du Ministère 
en charge du Commerce.
Le 4ème directeur général du CETEF aura fort à faire…
-Site à rénover
-Installations à moderniser
-Réconcilier les togolais avec l’héritage du président 
Eyadéma
-Renouer avec le succès commercial, un centre 
d’affaire qui a fait connaitre le Togo et placé au cœur 
des intérêts des nations du monde.
Pour ce faire l’ambition du nouveau locataire du 
CETEF est :
-De recourir à l’expertise des entreprises togolaises ou 
internationales établies au Togo pour la reconstruction 
du site. 
-Associer les acteurs majeurs du secteur privé togolais 
AGET- CNP – CCIT à la viabilisation du Centre.
-Organiser des centaines d’événements toute l’année.

PRÉSERVER 

L’HÉRITAGE,

RENOUER AVEC

LA VISION
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Vision
CETEF 2.0
Interview exclusive / Les 100 premiers jours du 
Dr Alexandre de SOUZA à la tête du CETEF
(Interview réalisée par La Nouvelle Tribune)

18 avril 2023 - 28 juillet 2023. Cela fait juste 
100 jours que Alexandre de SOUZA a pris les 
rênes du Centre Togolais des Expositions et 
Foires (CETEF TOGO 2000) de Lomé. Quel 
premier bilan peut-on tirer de son action ? 
Quelle est sa vision pour le CETEF ? De quels 
moyens d’action dispose-t-il ? Le Directeur 
Général a accepté de se prêter à l’exercice avec 
« La Nouvelle Tribune », convaincu qu’il lui faut 
réformer cet important carrefour des affaires et 
le doter d’un plan stratégique. Rencontre avec 
un homme que l’on sent déterminé et habité 
par sa mission. Exclusif !

Dr Alexandre de SOUZA, bonjour ! 
Avant toute chose, dites-nous quelles 
sont les plus grandes influences qui 
ont fait de vous celui que vous êtes 
aujourd’hui ? 
Je salue chaleureusement vos 
lecteurs. Je pense avoir été 
grandement influencé par une 
éducation rigoureuse provenant de 
deux professeurs. Imaginez avoir pour 
parents deux enseignants de l’époque 
qui rivalisaient de rigueur et de 
fermeté pour avoir des enfants bien 
éduqués, polis et engagés. Mon père 
est originaire de Kodjoviakopé et je 
suis né à Lomé mais très tôt j’ai connu 
une grande mobilité avec mes parents. 
J’ai passé une grande partie de mon 
enfance à Atakpamé et Sokodé où 
mes parents avaient été affectés 
mais nous avions aussi de la famille 
à Kara et Bassar à qui nous rendions 
fréquemment visite. Ces séjours 
au nord du pays ont développé ma 
capacité d’adaptation rapide qui me 

sert jusqu’à présent. Je précise que 
cette aptitude m’a fortement aidé 
quand j’étais parti en France pour 
mes études universitaires, car j’ai pu 
m’intégrer sans grande difficulté et 
tirer le meilleur de l’occident tout en 
m’intégrant à la diaspora togolaise et 
africaine. Je pense aussi que la rigueur 
de l’enseignement dont j’ai bénéficié 
à l’Université de Lomé m’a permis de 
disposer d’une base appréciable qui a 
facilité l’obtention de mon doctorat en 
Philosophie des Normes, Cultures et 
Civilisations avec une relative aisance. 
Enfin, je pense avoir également été 
fortement affecté par le décès de mon 
père alors que je n’étais âgé que de 
11 ans. Cette disparition a éveillé en 
moi un sens accru de la responsabilité. 
Je me devais de me surpasser pour 
ne pas décevoir ma mère qui nous 
élevait seule. Toutes ces expériences 
et bien d’autres ont fait de moi un 
entrepreneur togolais qui dispose 
d’une expérience pluridimensionnelle 

et d’une bonne connaissance du 
terrain. 
Quand je suis revenu entreprendre au 
pays après quelques années passées 
en France comme chef d’entreprise, 
j’ai connu le choc de ma vie. Les 
choses ne fonctionnaient pas comme 
je le voulais. J’ai compris qu’il fallait 
exploiter mes capacités d’adaptation 
pour réussir. C’était à ce seul prix que 
je pouvais réussir. Car le contexte 
économique du Togo a ses réalités, 
ses habitudes, ses dynamiques. Pour 
progresser, j’ai dû m’y conformer sans 
compromettre les valeurs que j’avais 
acquises ailleurs. Tout ceci fait de moi 
l’homme que je suis, un entrepreneur 
ambitieux et exigeant, disposant 
d’une grande capacité d’adaptation et 
déterminé à atteindre ses objectifs et 
disposé à donner en retour ce que j’ai 
reçu de mes parents, de l’université de 
Lomé et de mes co-équipiers.
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Avant de vous demander un premier 
bilan, comment vous sentez-vous en 
tant que Directeur général du CETEF 
?

Vous savez, la notification de ma 
sélection au poste de Directeur 
général m’a été faite en janvier 
2023 et j’ai pris fonction trois mois 
plus tard. Ce qui m’a permis de me 
préparer, de m’organiser à la fois 
mentalement et stratégiquement. J’ai 
également mis à profit ce temps pour 
contacter certaines ressources qui 
pourraient contribuer à la réussite de 
la mission assignée. Mentalement, je 
me suis préparé avec une hypothèse 
inconfortable qui inclut l’absence 
de ressources financières, l’absence 
de ressources humaines qualifiées, 
la présence de dysfonctionnements 
internes profonds et de défis 
structurels. Cet intervalle de temps 
m’a donc aidé à planifier mes priorités 
immédiates. Ce qui fait que dès que 
j’ai pris fonction, j’étais opérationnel. 
Ce que j’ai trouvé sur le terrain était, 
à certains égards, plus positif que 
les hypothèses sur lesquelles j’avais 
travaillées. Ce qui fait que je suis 
plein d’énergie et d’entrain, rempli de 
conviction que la vision sera réalisée 
grâce à l’appui étroit du gouvernement 
et en particulier le ministère en 
charge du commerce, à l’engagement 
de mes collaborateurs et surtout 
des investisseurs et des opérateurs 
économiques.

Quels sont les grands chantiers que 
vous avez réalisés au cours de cette 
période des 100 premiers jours ? 

Cette première période a été consacrée 
à la maitrise du CETEF. Vous savez 
lorsque vous vous immergez dans une 
entreprise pour la diriger, vous devez 
prendre le temps de la comprendre, 
de la cerner, de l’ausculter en détail. 
C’est ce qui a été fait, à travers des 
rencontres individuelles et collectives 
avec l’ensemble du personnel, l’étude 
de certains documents et rapports 
d’activités et financiers, la visite et 
l’évaluation du potentiel global des 
infrastructures. 

Ensuite, nous nous sommes attaqués 
à la rédaction du plan stratégique 
triennal (2023-2025). Nous avons 
amorcé une réorganisation transitoire 
de nos ressources humaines. Ceci, 
pour optimiser leur travail et leur 
efficacité. Parallèlement, nous avons 
contacté des experts et des entreprises 
pour travailler sur la rénovation et la 
modernisation du site, son attractivité 
pour le public et initier de nombreux 
contacts pour la mobilisation des 
financements. 

Pouvez-vous nous expliquer 
davantage la nouvelle vision qui 
est issue de votre planification 
stratégique 2023-2025 ?

Notre vision désormais est de 
« Développer un hub d’affaires 
dynamique de référence pour la 
promotion de l’économie togolaise 
», et elle est assortie de la mission 
suivante : « Offrir un accompagnement 
de qualité pour la promotion des 
événements à caractère économique, 
culturel et éducatif. »
Vous constaterez à quel point 
nous avons décidé de faire preuve 
d’ambition. Car tous les acteurs, et 
moi en premier, nous nous accordons 
à dire que le rôle du CETEF ne peut 
se résumer à la simple organisation 
de foires et d’expositions au Togo et 
à l’étranger. Pour nous, le CETEF doit 
devenir un label qui servira à mettre en 
relation les opérateurs économiques 
de tous les secteurs d’activité entre 
eux et avec le public grâce à une 
grande diversité de moyens. C’est 
donc la formulation de notre rêve. On 
dit souvent que si votre rêve ne vous 
dépasse pas, alors vous ne donnez pas 
le maximum de vos capacités. Nous 
voulons écrire un pan de l’histoire 
commerciale du Togo et relever le défi.

A vous entendre, le CETEF 
devra devenir un maillon fort de 
l’écosystème de l’économie togolaise. 
Ne sortez-vous pas de votre mandat 
qui est de faire tourner un centre 
qui organise des expositions et des 
foires ?

Bien au contraire, le rôle du CETEF 
est justement de faire rayonner les 
opérateurs économiques togolais à 
l’échelle mondiale. C’est vraiment 
l’esprit du cahier des charges de 
cette institution. A nous d’élever nos 
ambitions pour atteindre cet objectif.

On sent que vous êtes un leader.  
Parlez-nous d’une réalisation personnelle 
dont vous êtes particulièrement satisfait, 
de vos qualités et aussi de vos défauts. 

Je dirai sans hésitation que je suis fier 
de mes enfants. Nous en avons deux, 
qui font déjà des études supérieures 
et ils évoluent convenablement. C’est 
une réalisation dont je suis fier, parce 
que j’estime qu’éduquer des enfants 
est particulièrement complexe et 
exigeant. Les parents ne sont pas 
forcément équipés pour mener à bien 
une telle entreprise et au moment où 
vous pensez cerner vos enfants, ils 
évoluent vers une nouvelle étape dont 
les mécanismes vous échappent. Cela 
fait appel à une remise en question 
permanente de soi, à de la sagesse, à 
de l’équilibre. 
S’agissant de mes qualités, je peux dire 
que je suis ambitieux. J’aime relever 
les défis difficiles et je ne m’avoue pas 
facilement vaincu. Je me donne les 
moyens pour atteindre mes objectifs.
En termes de défauts, on dit de moi 
que je suis parfois intransigeant et 
inflexible, voire radical sur certaines 
questions.

Quelles sont vos plus grandes 
appréhensions ? 

Fondamentalement, je n’ai pas 
d’appréhension particulière. Je suis 
à la base un chef d’entreprise et ce 
profil me prédispose à considérer tous 
les événements, quels qu’ils soient, 
comme des facteurs sur lesquels il faut 
agir et avec lesquels il faut travailler. 
Toutefois, les facteurs qui nous 
causeraient le plus de torts sont 
ceux qui pourraient affecter la 
fréquentation du site et l’organisation 
des projets que nous allons mettre en 
œuvre.
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De quoi êtes-vous le plus fier en 
termes de résultats sur ces 100 
premiers jours de fonction ?

Je pourrai citer trois choses. Tout 
d’abord l’engouement des opérateurs 
économiques et des investisseurs par 
rapport à la vision. Les premiers avis 
que nous avons reçus de la part de nos 
partenaires potentiels sont fortement 
encourageants. Nombreux sont ceux 
qui partagent l’idée que le CETEF 
pourra leur offrir des opportunités 
importantes et lucratives. De ce 
fait, il y a déjà des promesses et des 
engagements qui ont été formulés. Je 
ne vous cache pas que cela représente 
pour moi un réel motif de satisfaction. 
Ensuite, c’est l’état d’esprit de mes 
collaborateurs. Je peux lire dans 
leurs yeux l’envie de se surpasser, 
d’accroître leur professionnalisme, 
d’apporter de la valeur. A moi de leur 
en fournir les moyens et d’assurer un 
management d’avant-garde. 
Et enfin c’est le démarrage de 
l’Académie du CETEF pour la 
Promotion des Compétences (ACPC). 
Il s’agit d’optimiser l’exploitation de 
nos salles en les mettant à disposition 
des cabinets et agences de formation. 
Cela permettra l’exploitation en 
permanence de ces salles, de créer 
de l’affluence et d’offrir au public 
des opportunités très diversifiées 
de renforcement de capacités tout 
en mettant en lumière les meilleurs 
formateurs, experts, coaches et 
mentors du Togo.

Quelle appréciation avez-vous du 
contexte socio-économique national 
et international ?

Je pense que le contexte national 
est très intéressant. Il est marqué 
par une relative stabilité sociale, une 
relance de l’économie post-Covid 19, 
une importante jeunesse informée, 
motivée et désireuse de contribuer à 

l’évolution du monde, des opérateurs 
économiques qui s’inscrivent de 
plus en plus dans une perspective 
mondiale en essayant d’inventer des 
solutions de tous genres, de produire, 
de perfectionner leurs productions, 
de les labéliser, de s’outiller et de 
s’exporter. 
Au niveau international, l’Afrique 
s’ouvre à elle-même avec la Zlecaf et 
amorce son industrialisation. Elle est 
moins sujette aux guerres et aux aléas 
climatiques, les organes techniques 
des regroupements communautaires 
sont de plus en plus dynamiques. 
Plusieurs Etats africains deviennent 
des économies émergentes, le monde 
se réorganise avec la dédollarisation 
des échanges économiques. Ce qui 
va offrir de nombreuses opportunités. 
C’est très schématique, mais ce sont 
entre autres les facteurs sur lesquels 
je compte m’appesantir pour faire 
émerger le CETEF.

Le pouvoir d’achat des ménages au 
Togo semble être en général assez 
bas, comment comptez-vous les 
solliciter sur autant d’activités ?

Le pricing des produits que le CETEF 
compte mettre en place est étudié 
avec minutie. Notre objectif est de 
rentabiliser le centre. Nous devons 
nous adapter à toutes les bourses et 
à toutes les classes sociales. Il y aura 
des activités de masse avec des tarifs 
défiant la concurrence et des services 
haut de gamme.

Quels sont les leviers clés sur lesquels 
vous comptez asseoir votre stratégie 
?

Avant tout, c’est le professionnalisme. 
L’activité d’organisation des expositions 
et des foires répond à des normes 
et standards auxquels il faudra se 
conformer pour espérer donner à nos 
activités un statut international. Nous 

devons y arriver dans tous les aspects 
de notre profession pour être classés 
parmi les meilleurs opérateurs du 
secteur de l’événementiel.
Ensuite, c’est l’innovation, je souhaite 
vous faire découvrir progressivement 
des nouveautés que nous concoctons 
pour le grand public et les opportunités 
d’affaires que nous réservons aux 
professionnels de différents secteurs 
et aux opérateurs économiques. Je 
garde le suspens. Rendez-vous dans 
100 jours. 
Et enfin, c’est l’identité togolaise. 
Nous souhaitons nous distinguer. 
Etre professionnel ne suffit pas, il 
nous faudra afficher nos marques. Le 
CETEF, ne l’oublions pas, est un outil 
public destiné à faire la promotion 
du Togo et de ses opérateurs 
économiques à travers le monde. Il 
nous faut construire notre identité 
avec les parties prenantes, afin de la 
vulgariser. Nous allons y travailler !

Quelles sont les actions qui ont été 
prioritaires pour vous et pourquoi ?
 
C’était la planification stratégique. 
Disposer d’un document qui nous 
oriente et nous indique dans quel sens 
nous voulons aller. C’est primordial. 
Cet exercice a été effectué de manière 
participative avec l’ensemble du 
personnel. Désormais, la direction est 
connue, nous sommes à l’œuvre pour 
la réaliser.
La priorité prochaine est la mobilisation 
des ressources financières. Nous 
nous organisons pour faciliter cette 
mobilisation. Il y a des aspects 
juridiques et comptables à régler. Il ne 
faut pas perdre de vue que pour l’heure, 
nous relevons de la comptabilité 
publique et qu’il nous faut trouver les 
meilleures formules pour favoriser et 
protéger les investissements.
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Le CETEF est une structure publique 
rattachée au ministère en charge 
du Commerce. Quelles sont vos 
rapports avec les autorités publiques 
et en particulier avec votre ministère 
de tutelle ?

Je voudrais d’abord faire observer 
que le processus de sélection de ma 
candidature a annoncé les couleurs 
sur les exigences de la Présidence de 
la République par rapport au poste 
de Directeur général du CETEF. La 
sélection de candidatures a connu 
de nombreuses phases et son étape 
finale a connu la participation 
de plusieurs personnalités du 
gouvernement. Je voudrais encore 
une fois remercier le Président 
de la République, Son Excellence 
Monsieur Faure GNASSINGBE, pour 
avoir validé ma candidature et pour 
la confiance accordée. Je voudrais 
également indiquer que je bénéficie 
de la confiance du Ministre en charge 
du Commerce, Monsieur Kodzo 
ADEDZE. Presqu’à chacune de nos 
rencontres, il me dit : « vous avez toute 
ma confiance ». Ce qui a le don de me 
galvaniser. Sans eux, je crois que je 
n’irai pas loin dans cette aventure.
J’aimerais ajouter que le rattachement 
du CETEF au ministère en charge du 
commerce, légitime nos actions et 
facilite l’accès à certaines opportunités. 
Lorsque nous faisons le diagnostic 
institutionnel du CETEF, nous avons 
relevé au titre de nos forces ce lien. Cela 
rassure les opérateurs économiques, 
les financiers, les partenaires 
internationaux. Les invitations à 
certains événements commerciaux 
internationaux sont adressées à la 
République du Togo, qui les transmet 
au ministère du Commerce qui, à son 
tour, nous délègue au regard de nos 
attributions. Mieux, le rattachement 
des performances du CETEF aux 
objectifs économiques du Togo fait 
que notre engagement est encore plus 

encadré et mieux suivi. C’est un atout.

On a du mal à distinguer le CETEF 
de la Foire Internationale de Lomé 
TOGO 2000. Pouvez-vous nous 
apporter une clarification ? 

En effet, au Togo, l’opinion publique 
connaît plus la Foire Internationale 
de Lomé Togo 2000 (FIL) que le 
CETEF. C’est à raison. Le Centre 
portait déjà ce nom à l’origine de 
sa création. Or, de nos jours, la FIL 
n’est qu’un produit du CETEF. Le 
Centre togolais des Expositions et 
Foires (CETEF) est l’institution qui 
organise la FIL. Nous allons travailler 
à clarifier cette perception. Cela va 
passer par une multiplication des 
événements d’envergure et une mise 
en avant du label CETEF à travers une 
communication multiforme.

Qu’avez-vous découvert au CETEF 
que vous ne connaissiez pas et qui 
vous semble très important pour le 
management d’une telle institution ? 

J’ai découvert que le potentiel du 
CETEF est bien plus grand que ce 
que j’imaginais. Cela représente un 
risque pour le manager que je suis. 
En effet, cette situation me pousse à 
vouloir tout faire à la fois et cela peut 
générer de la confusion et à terme de 
l’inefficacité. Une grande partie de 
mon management consiste à arbitrer, 
à sélectionner et à planifier.

Pour mener à bien vos ambitions, 
vous avez certainement besoin 
d’importantes ressources humaines 
et financières, comment comptez-
vous les mobiliser ? 

Je travaille avec un cabinet conseil 
qui m’aide à tirer le meilleur des 
ressources humaines disponibles 
et qui m’accompagne sur certains 
dossiers stratégiques. Il est clair qu’au 

regard des ambitions du CETEF, nous 
procèderons dès que les moyens 
seront mobilisés au recrutement de 
compétences additionnelles. En ce qui 
concerne les ressources financières, 
nous avons contacté, comme je l’ai dit 
précédemment, des partenaires qui 
ont donné leur accord de principe. Il 
va falloir régler des détails techniques 
et juridiques.

A quoi devons-nous nous attendre 
durant les 100 prochains jours ?

A une communication plus dynamique, 
à la mise en œuvre des activités 
de l’Académie du CETEF pour la 
Promotion des Compétences, à des 
réformes au niveau du cadre légal, à 
des rencontres avec les investisseurs 
et les opérateurs économiques.

Quelles sont les difficultés auxquelles 
vous êtes confrontées ?
 
Toute ma carrière antérieure s’est 
déroulée dans le secteur privé avec 
des exigences très pointues au niveau 
des résultats, du pragmatisme, de 
l’opérationnel. Maintenant, j’ai la 
responsabilité de gérer une structure 
publique qui doit fonctionner comme 
une entité privée. La difficulté se 
trouve au niveau des adaptations 
à faire pour amorcer la transition 
des protocoles publiques vers 
des protocoles privés. En guise 
d’illustration, un courrier administratif 
obéit à des exigences sacro-saintes. Ce 
qui n’est pas le cas dans le privé où on 
peut même se passer d’un courrier si 
on peut téléphoner ou écrire un mail à 
un partenaire. Le côté protocolaire est 
excessif dans l’administration et cela 
freine les élans et l’efficacité. Nous 
travaillons à trouver un juste milieu qui 
nous permette d’associer l’efficacité 
aux exigences administratives.

Interview réalisée par Elom ATTISSOGBE
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activités du 
CETEF
18 AVRIL 2023 - CÉRÉMONIE DE PASSATION DE CHARGES

Une cérémonie de passation de service présidée par le Ministre du Commerce, 
de l’industrie et de la Consommation Locale Monsieur Kodjo ADEDZE, en 
présence de Mme la Ministre de la Promotion de l’Investissement, Mme 
Rose Kayi MIVEDOR et des présidents et représentants des organisations 
professionnelles telles que le Conseil National du Patronat, l’AGET, AFCET, la 
CCIT etc., a eu lieu, le mardi 18 avril 2023 à Lomé, entre le nouveau Directeur 
général du Centre togolais des Expositions et Foires (CETEF TOGO 2000) M. 
Alexandre de SOUZA et M. YAKPEY Comlan Nomadoli, qui a assuré l’intérim 
des activités du parc pendant un an.

26 AVRIL 2023 - LE FESTIVAL INTERNATIONAL LA 
MARMITE «FESMA» ORGANISE AU CETEF

Le Festival International la Marmite «FESMA» est l’un des événements culinaires les 
plus attendus de l’année, qui qui s’est tenu du 26 avril au 09 mai 2023 sur le site du 
CETEF. 
Le thème de cette année est « Cuisine et ODD: Repenser la culture, le partage et la 
consommation des aliments ». Les organisateurs ont cherché à mettre en avant la 
richesse de la cuisine de chez nous. Ce festival a reçu en son dernier jour la visite du 
Premier Ministre qui a apporté son soutien aux organisateurs.
qui a assuré l’intérim des activités du parc pendant un an.

8 ET 9 MAI 2023 - RETRAITE STRATEGIQUE DU 
PERSONNEL DU CETEF TOGO 2000

La Direction du Centre Togolais des Expositions et Foires de Lomé «CETEF» a 
organisé à l’attention de son personnel d’exploitation une retraite stratégique 
les 8 et 9 mai 2023 afin d’élaborer sa planification stratégique sur les 3 
prochaines années.
La nouvelle direction a décidé de ne pas limiter le rôle du CETEF à l’organisation 
et à l’accueil de foires et salons, mais bien de faire preuve d’ambition : sa vision, 
comme l’exprime le DG, est désormais de « Développer un hub d’affaires 
dynamique de référence pour la promotion de l’économie togolaise », et elle est 
assortie de la mission suivante : « Offrir un accompagnement de qualité pour 
la promotion des événements à caractère économique, culturel et éducatif. »
Le CETEF doit devenir un label qui servira à mettre en relation les opérateurs économiques de tous les secteurs d’activité entre eux et 
avec le public grâce à une grande diversité de moyens. C’est donc la formulation de du rêve et des défis du DG qui a félicité tous ses 
collaborateurs pour leur état d’esprit participatif et leur engagement à travailler en parfaite adéquation avec cette vision.
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28 AVRIL 2023 - RENCONTRE AVEC LE MAIRE DE 
LA COMMUNE GOLFE 2
Le 28 avril 2023, le Dr James AMAGLO, Maire de la commune du Golfe 
2 a reçu dans ses locaux M. Alexandre de SOUZA, le Directeur Général 
du Centre Togolais des Expositions et Foires (CETEF). Cette première 
visite sera suivie plus tard d’une deuxième quelques jours plus tard avec 
l’ensemble du conseil municipal, rencontre durant laquelle le nouveau 
DG du CETEF a présenté sa vision et ses priorités à tout le conseil.

04 MAI 2023 - VISITE DU DG DU CETEF «TOGO 
2000» A LA PRESIDENTE DE LA CCI TOGO UN 
PARTENAIRE PRIVILEGIE DU CETEF
Le Directeur Général du Centre Togolais des Expositions et Foires 
«CETEF TOGO 2000», a rendu visite le 04 mai dernier à Mme Nathalie 
BITHO, Présidente de la Chambre de Commerce et d’Industrie du 
Togo «CCI TOGO». Cette rencontre avait pour objectif de renforcer la 
coopération entre les deux institutions partenaires.
Les discussions ont notamment porté sur l’organisation de foires et 
d’expositions pour promouvoir les produits togolais à l’étranger lors 
des manifestations foraines et motiver la participation des opérateurs 
économiques aux différentes manifestations du CETEF.

04 MAI 2023 - RENFORCEMENT DES 
PARTENARIATS ECONOMIQUES : LE DIRECTEUR 
GENERAL DU CETEF RENCONTRE LE PRESIDENT DU 
CONSEIL NATIONAL DU PATRONAT

Le 04 mai 2023 dans les locaux du CNP, une rencontre fructueuse s’est 
déroulée entre le Directeur Général du Centre Togolais des Expositions 
(CETEF TOGO 2000) et le Président du Conseil National du Patronat (CNP). 
Cette visite avait pour objectif de renforcer les partenariats économiques 
et d’explorer de nouvelles opportunités de collaboration entre les deux 
institutions.

12 MAI 2023 – LE CETEF ACCUEILLE LA 6È ÉDITION 
DU SALON INTERNATIONAL DE L’IMMOBILIER 
ET DE L’HABITAT FEST’IMMO
Le Parc de TOGO 2000 a accueilli le Salon International de l’Immobilier 
et de l’Habitat «FEST’IMMO» du 12 au 14 mai 2023.
Cet événement annuel est un carrefour incontournable pour les 
professionnels de l’immobilier et de l’habitat en Afrique. Il a regroupé 
tous les acteurs du secteur, en l’occurrence les financiers, les 
promoteurs, les matériaux de construction, la décoration d’intérieur, 
l’ameublement, l’architecture, le financement, la gestion de projet et 
bien plus encore. Cette 6è édition a vu la participation de plus de 8000 
visiteurs en 3 jours.
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1ER JUIN 2023 - JOURNÉE DE L’ARBRE 
CÉLÉBRÉE DANS LA COMMUNE DU GOLFE 2

Le 1er juin de chaque année, le Togo célèbre la journée de 
l’arbre. Dans la commune du Golfe 2, la journée a été célébrée en 
présence de personnalités, notamment Mme Germaine Kouméalo 
ANATE, Député à l’Assemblée Nationale, le Directeur Général 
du Centre Togolais des Expositions et Foires, M. Alexandre de 
SOUZA et le 3ème Adjoint au Maire de la Commune du Golfe 2, 
M. Sylvestre ASSIAH. Les plans ont été mis en terre pour marquer 
cette journée de célébration.
L’emplacement choisi pour la plantation des arbres était aux 
alentours du site du CETEF. Mme Germaine Kouméalo ANATE 
a prononcé quelques mots soulignant l’importance de la journée 
de l’arbre pour la préservation de l’environnement et pour les 
générations futures.
Le Directeur Général du CETEF, M. Alexandre de SOUZA, a 
également pris la parole et a évoqué l’importance de la protection 
de l’environnement pour les entreprises et les institutions. Il a 
souligné le rôle du CETEF dans la promotion du développement 
durable et a encouragé la population à continuer à planter des 
arbres pour protéger l’environnement, laissant ainsi une emprunte 
pour la génération future.
Enfin, le 3ème Vice Maire de la commune du golfe 2, M. Sylvestre 
ASSIAH, a encouragé la population à se mobiliser en faveur de la 

protection de l’environnement. Il a souligné les initiatives menées 
par la commune pour promouvoir le développement durable.
Ensuite, les plans ont été mis en terre sous la supervision de 
Mme Germaine Kouméalo ANATE, M. Alexandre de SOUZA et 
M. Sylvestre ASSIAH. Les participants ont également pu planter 
des arbres et contribuer à la création d’un environnement plus 
sain et plus vert. Cette journée de célébration de l’arbre dans la 
commune du Golfe 2 a ainsi permis de mobiliser la population 
autour de la question de l’environnement et de la protection de 
la nature.

06 JUIN 2023 - LE TOGO PRESENT A 
LA REUNION INTERNATIONALE DE 
PLANIFICATION 2023 POUR L’EXPOSITION 
INTERNATIONALE OSAKA KANSAI 2025

Le Togo a participé à la Réunion Internationale de Planification 
2023 pour l’Exposition Internationale Osaka Kansai 2025, tenue 
à Osaka, au Japon le 06 juin 2023. Cet événement permet aux 
participants de discuter de la planification et de la coordination 
de leur participation à l’exposition.
Le Commissaire Général M. Alexandre de SOUZA a représenté le 
Togo à cette réunion.

 

12 JUIN 2023 – LE PRÉSIDENT DE L’AGET 
REÇOIT LE DG DU CETEF

Le 12 juin 2023 le président de l’Association des Grandes 
Entreprises du Togo (AGET) s’est entretenu dans ses locaux avec 
le Directeur Général du Centre Togolais des Expositions (CETEF 
TOGO 2000). Cette visite avait pour objectif de renforcer les 
partenariats économiques et d’explorer de nouvelles opportunités 
de collaboration entre les deux institutions.
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14 juin 2023 - VISITE AU CETEF DU 1ER
SECRETAIRE GENERAL DE L’AMBASSADE
DU JAPON EN COTE D’IVOIRE
Le 14 juin dernier, M. Alexandre de SOUZA, en sa qualité de Commissaire Général aux 
Expositions Internationales du Togo reçoit a accueilli le 1er Secrétaire de l’Ambassade 
du Japon en Côte d’Ivoire dans le cadre d’une mission de trois (3) jours à Lomé. Cette 
rencontre a été marquée par des discussions constructives autour de la participation 
du Togo à l’Exposition Universelle OSAKA 2025.
Monsieur TAKIZAWA Masashi a tout d’abord félicité le nouveau Directeur Général du 
CETEF pour sa nomination au poste de Commissaire Général du Togo à l’Expo Osaka 
2025. Cette occasion a permis d’établir une base solide pour une coopération future.
Monsieur TAKIZAWA Masashi a également informé le CETEF de la 9ème édition de 
la Conférence internationale de Tokyo sur le développement de l’Afrique (TICAD) qui 
se tiendra à Yokohama cette année. 

16 JUIN 2023 - LE DIRECTEUR GENERAL DU CETEF INVITE A 
LA TABLE DES GRANDS PATRONS DU TOGO
L’Association des Grandes Entreprises du Togo (AGET) a organisé sa Grande 
Assemblée Générale Mixte annuelle le 16 juin 2023 à l’hôtel Onomo. En marge de 
cet événement, un déjeuner a été offert auquel le Directeur Général du CETEF, M. 
Alexandre de SOUZA, a été invité.
Il est à noter que lors de cette AG, il y a eu un renouvellement du bureau exécutif et que 
M. Jonas A. DAOU a été réélu au poste de Président de la prestigieuse organisation.

16 JUIN 2023 – RENCONTRE DE TRAVAIL
À TOGO 2000 AVEC L’ÉQUIPE VARRIWA TOGO
Le projet Valorisation des Résultats de la Recherches et de l’Innovation 
en Afrique de l’Ouest (VARRIWA) a pour objectif de contribuer à la 
création d’un environnement incitatif au transfert de technologies et 
à l’information durable au Bénin, au Burkina Faso au Sénégal et au 
Togo qui sont les quatre pays concernés. 

17 JUIN 2023- CONVENTION DE 
PARTENARIAT ENTRE LA JEUNE CHAMBRE 
INTERNATIONALE «JCI» ET L’ACADEMIE 
DU CETEF POUR LA PROMOTION DES 
COMPETENCES «ACPC»
La cérémonie d’affiliation des nouveaux membres de la Jeune 
Chambre Internationale, présidée par le Président Mondial 
M. Viktor OMARSSON, a eu lieu le samedi 17 juin 2023. C’est 
une cérémonie riche en couleurs qui a été organisée, et qui a 
vu la signature d’une convention de partenariat entre la JCI et 
l’Académie du CETEF pour la Promotion des Compétences 
(ACPC), en vue d’offrir des sessions de formation de qualité sur 
le site du CETEF. Le Directeur Général du CETEF, ravi de signer 
cette convention pour la première fois depuis sa prise de fonction, 
est convaincu que ce partenariat permettra d’offrir une formation 
axée sur l’excellence, l’innovation et la compétitivité.
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16 JUIN 2023 - RENCONTRE ENTRE LE 
DIRECTEUR GENERAL DU CETEF ET LES 
PROFESSIONNELS DE MEDIAS, ACTEURS 
CULTURELS, ET AGENTS DE PRESSE

Dans la journée du 16 Juin 2023, s’est tenue une rencontre majeure 
entre le Directeur Général du CETEF et les professionnels de 
médias, acteurs culturels, et agents de presse.
Au cours de cette rencontre, le Directeur général a exposé la 
nouvelle vision et les nouvelles orientations stratégiques du centre 
des expositions ainsi que les nouveaux moyens mis en œuvre pour y 
parvenir. En exposant ces nouvelles perspectives, il n’a pas manqué 
de montrer son intérêt à une étroite collaboration avec les acteurs 
de l’industrie événementielle du Togo.
Le Directeur a notamment souligné que le CETEF n’est pas 
exclusivement réservé à la célèbre Foire Internationale de Lomé, 
mais s’ouvre aussi à une multitude d’événements tels que des foires 
locales, des salons et bien plus encore.
M. Alexandre de SOUZA a conclu cette rencontre en réaffirmant 
l’engagement du CETEF à devenir un acteur majeur dans le secteur 
évènementiel, culturel et économique au Togo.

22 JUIN 2023 – VISITE D’UNE DÉLÉGATION 
D’OPÉRATEURS ÉCONOMIQUES TURQUES 
AU CETEF.

Cette rencontre s’inscrit dans le cadre de l’organisation de la 18 ème 
foire et de la participation des entreprises turques à l’évènement.

28 juin 2023 – SIGNATURE  D’UNE  CONVENTION 
DE PARTENARIAT ENTRE LE CETEF ET L’ACMA

L’Académie du Cetef pour la Promotion des Compétence a signé 
une convention de partenariat avec l’Association des Coaches et 
Métiers Assimilés du Togo, ACMA TOGO, pour effectuer une série 
de formations touchant de près la jeunesse togolaise sur le site de 
Togo 2000. Dès le mois de juillet, des formations gratuites dans le 
domaine de l’entrepreneuriat, du développement personnel, de la 
gestion du temps, des projets etc…seront testées avant la mise en 
place de formations payantes mais abordables pour les jeunes et 
toutes catégories socioprofessionnelles.

27 JUIN 2023 - RENCONTRE AVEC   
L’AMBASSADEUR DE CHINE AU TOGO

Le 27 juin 2023,  le Directeur Général du CETEF TOGO 2000  a été 
reçu par l’ambassadeur de Chine au Togo S.E.M CHAO Weidong. 
Les discussions ont porté sur les échanges commerciaux entre la 
Chine et le Togo, en l’occurrence dans le cadre des manifestations 
foraines, comment encourager et mobiliser les exportations des 
opérateurs économiques togolais vers la Chine.
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LE CETEF S’ENGAGE ET APPORTE 
SON SOUTIEN A L’INDUSTRIE 
CINEMATOGRAPHIQUE TOGOLAIS

Le Centre Togolais des Expositions et Foires (CETEF) a 
récemment affirmé son soutien au secteur cinématographique 
togolais, dans le but de promouvoir et de développer l’industrie 
du cinéma local. Cette initiative vise à offrir une plateforme 
pour valoriser les talents locaux et encourager la création de 
productions cinématographiques togolaises.
Les 4 et 5 juillet 2023, s’est déroulé dans les locaux du CETEF 
TOGO 2000 le tournage d’une partie de ‘’AHOE’’ une web-série 
togolaise.

 
05 JUILLET 2023 - CEREMONIE DE 
LANCEMENT OFFICIEL DE LA CAMPAGNE 
DE PROMOTION DE LA 4ÈFMIT ET DE LA 
18È FIL

Lomé va abriter respectivement du 28 juillet au 6 août et du 
22 novembre au 03 décembre prochains la 4ème Foire made 
in Togo et la 18è Foire internationale de Lomé (FIL). Les deux 
évènements ont été lancés mercredi 05 juillet 2023 sur le site 
du CETEF par le Ministre du commerce, de l’industrie et de 
la consommation locale, M. Kodjo ADEDZE. A travers cette 
cérémonie, le Centre togolais des expositions et foires CETEF 
TOGO 2000 démarre la campagne de promotion de ces 
activités.
La 18ème Foire Internationale de Lomé est placée sous le 
thème : « Connecter les marchés pour une forte croissance des 
échanges commerciaux ». 

 
06 JUILLET 2023 - ORABANK RENCONTRE 
LES ACTEURS DU MONDE DE L’IMMOBILIER 
POUR RENFORCER LES FINANCEMENTS

Jeudi 6 juillet 2023 sur le site du CETEF TOGO 2000, - Une 
rencontre s’est tenue entre Orabank, reconnue pour son 
expertise dans le domaine des services financiers, et les acteurs 
principaux de l’immobilier. Cette réunion avait pour objectif 
de renforcer les partenariats et d’explorer des opportunités de 
financement pour soutenir le secteur de l’immobilier au Togo.

 
12 AU 15 JUILLET 2023 - PARTICIPATION 
D’UNE ÉQUIPE DU CETEF À EVALA KARA 
2023

Une équipe du CETEF accompagnée par le Directeur général 
était en mission Evala à Kara du 12 au 15 juillet. Au menu 
des activités, la participation à la finale de Pya, la visite des 
Villages et Foires Evala à la rencontre des jeunes producteurs 
et partenaires économiques puis la participation du DG à la 
soirée After Work de la SNB.
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Tribune aux CTF’s

Depuis le 18 avril 2023, le CETEF vit une ère nouvelle avec l’arrivée de Monsieur Alexandre de 
SOUZA en tant que Directeur Général.
Sans toutefois balayer du revers de la main le passé, il essaie d’imprimer une nouvelle forme 
d’administration axée sur la recherche du résultat.
A cet effet, plusieurs séances de travail ont été organisées avec le personnel pour lui inculquer 
sa vision qui est de faire du CETEF, un Centre de référence et surtout d’appui à la promotion des 
entreprises togolaises tout secteur d’activité confondu.
Pour ce faire, un accent particulier est mis sur :
-La formation du personnel afin qu’Wil soit suffisamment outillé pour l’atteinte des résultats ;
-Une amélioration du cadre de travail ;
-Une plus grande communication sur les différentes activités du CETEF ;
-La recherche de plus de partenaires pour accompagner le CETEF dans la réalisation de ses 
activités ;
-Une métamorphose de l’environnement du travail avec de nouvelles dispositions ;
-L’édition d’un agenda triennal des activités de tous ordres.
Tout porte à croire que ces innovations portant l’empreinte de notre nouveau Directeur Général 
fera du CETEF un maillon fort du développement économique de notre pays dans les années 
à venir.

Au lendemain de la mise en place de la nouvelle administration sous la gouverne du Dr Alexandre 
de SOUZA, le 19 Avril 2023, d’importantes réformes ont été engagées.
Après avoir étudié le profil de tout le personnel et reçu individuellement chaque employé, le 
nouveau DG m’a confié la gestion de l’accueil du CETEF, mission que je prends très au sérieux. 
Avec quelques collègues, nous avons été formés par le cabinet Ezo Stratégies sur l’accueil client, 
tant physique que téléphonique. Mes missions sont les suivantes :
- Réceptionner les courriers « arrivé » et faire toutes les diligences nécessaires pour leur 
transmission et traitement dans un très court délai ;
- Aider les visiteurs à ne pas s’égarer sur le site ;
- Accueillir tous les visiteurs, leurs fournir les informations nécessaires, les guider, les diriger vers 
les services appropriés à leur demande.
Le DG a été très clair, il veut un accueil 4 étoiles au CETEF, car dit-il, « nous devons prendre soin 
de nos clients sinon quelqu’un d’autre s’en chargera ». Cet accueil se traduit dans les faits par la 
posture debout dès que nous voyons arriver le client et s’accompagne de salutations engagées, 
de l’écoute et de la gratification d’un sourire.
Faites un tour dans les grands hôtels et les grandes banques de la place, vous trouverez que 
l’accueil du CETEF est bien meilleur ! D’ailleurs, nos visiteurs sont déjà très satisfaits et envoient 
des messages d’encouragements et de félicitations, et moi, je suis très fière d’incarner ce 
nouveau visage de l’accueil du CETEF.

Solange

La nouvelle administration du CETEF mise en place depuis le 18 avril 2023 a manifesté dès les 
premiers jours une grande volonté de réformes qui est en train de s’opérer au jour le jour. Je suis 
le responsable des travaux et mon département est le plus touché par ces changements visibles 
au rang desquels : 
- l’hygiène et propreté du site, de l’intérieur comme à l’extérieur
- l’installation d’un service dédié à l’accueil et au renseignement des clients et des visiteurs, qui 
est parfaitement une nouveauté chez nous
- la confection de badges magnétiques au personnel du centre pour des contrôles de présence 
à l’aide d’une badgeuse
- la sécurisation du centre par des caméras de surveillance et une salle CCTV 
- l’aménagement progressif du bloc administratif avec l’installation de tous nouveaux plafonds 
dans le hall, la salle d’attente et le couloir des bureaux, des lumières, des plantes et fleurs pour 
agrémenter les lieux, des travaux de plomberies et d’assainissement…
- la réfection de 200m² de toiture du pavillon OTI et la peinture intérieure de la moitié du 
pavillon et d’autres espaces locatifs
- l’interdiction formelle de tous camions de garer devant le centre et aux alentours etc. 
Avec déjà ce départ, ces actions réalisées en si peu de temps et la nouvelle vision du DG du 
centre presque dévoilée lors de plusieurs réunions, le centre deviendra dans un délai court, je 
l’espère, un endroit incontournable pour toute activité foraine, culturelle et sociale à Lomé. Le 
nouveau DG est très rigoureux sur les détails et voit très grand et il nous embarque avec lui dans 
sa vision du « CETEF 2.0 » comme il aime le dire.

Véronique

Judith

Pascal
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La gestion privée de la chose publique, voici le défi  auquel fait face le nouveau directeur du 
centre togolais des expositions et foires (CETEF). Depuis la passation de charges intervenue 
le 18 avril 2023, Monsieur Alexandre de SOUZA ne s’est pas donné du répit. Toute son ardeur 
est fixée sur les objectifs auxquels il est assigné. Avec le personnel, il a organisé une retraite 
stratégique pour partager sa vision, qui se résume à ceci : « développer à partir du CETEF un hub 
d’affaire dynamique de référence pour la promotion de l’économie togolaise ». Pour ce faire, cette 
retraire vise à construire une stratégie inclusive et un plan d’action dans lequel chaque membre du 
personnel joue une partition spécifique. En outre, il a également fait l’état des lieux des ressources 
matérielles, humaines et financières dont dispose le centre afin d’étudier la meilleure manière de 
déployer ses actions.  
A mon niveau j’ai remarqué que le DG a commencé à mettre en place les conditions optimums pour 
chaque employé afin que les objectifs poursuivis soient atteints : un cadre de travail agréable, un 
redéploiement des fonctions, la création d’un organigramme transitoire, d’un comité de direction 
transitoire, d’un règlement intérieur, des formations pour le personnel etc. Il est véritablement à 
l’écoute de chacun d’entre nous.
Par ailleurs, le nouveau DG ne laisse rien au hasard.
Très préoccupé par la sécurité du site, il a mis en place un système de sécurisation de tout le parc 
d’exposition avec des caméras de surveillance qui fonctionnent de façon permanente, en période 
non foraine ou foraine.
Les alentours du site ont été dégagés. Les vendeurs ambulants ne sont plus autorisés à circuler de 
façon anarchique sur le site.
Un système d’accueil a été mise en place pour recevoir les visiteurs et par là contrôler les entrées 
et les sorties. 
Ayant à cœur l’hygiène et la propreté, Monsieur Alexandre de SOUZA a soumis au personnel un 
plan de nettoyage de tout le site, basé sur un zonage et une responsabilisation de chaque employé 
à veiller à la propreté de la zone qui lui est attribuée. Les cours, les couloirs, les bureaux, les salles, 
les pavillons, les galeries respirent la propreté. C’est le prix de la rigueur dans le travail. 
Entrepreneur, formateur, le nouveau Directeur partage son expérience avec son équipe pour un 
meilleur devenir du CETEF. 

Pascal

Véronique

Bienvenue à la

nouvelle recrue

My name is Francine ADJEODA, I recently joined CETEF’s 
team as the assistant of the new Director and I immediately 
felt comfortable with the work conditions and the colleagues.
The new Director Mr Alexandre de Souza has many objectives 
for CETEF and my mission is to help him achieve them all. 
Thank you.

Francine ADJEODA -Assistante du DG
------------------------------------------------

L’équipe entière du CETEF est ravie de vous accueillir 
! Effectivement, nous sommes tous très enthousiastes 
de travailler avec vous. Vos compétences remarquables 
seront un atout pour notre équipe et pour l’institution. 
Félicitations et bienvenue !
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A l’attention des opérateurs économiques du Togo

Sous l’égide du Ministère du commerce, de l’industrie et de la consommation locale, le Centre Togolais 
des Expositions et Foires - CETEF TOGO 2000  organise en partenariat avec la Chambre de Commerce 
et d’Industrie du Togo CCI TOGO, le Conseil National du Patronat du Togo - CNP TOGO, l’Association des 
Grandes Entreprises du Togo - AGET et l’Association des Femmes Chefs d’Entreprises du Togo AFCET, la 
participation des opérateurs économiques du Togo à :

   Central Expo 23, une foire de tourisme et d’investissement qui se déroulera du 25 août au 02 
septembre 2023 au Cape Coast au Ghana

    Salon International de l’Artisanat dénommé «  Ghana Crafts Show » qui se  déroulera du 10 au 15 
octobre 2023  au jardin botanique de Aburi au Ghana

    L’exposition des entreprises au 78ème Forum Commercial aux USA New York qui se déroulera du 
11 au 22 septembre 2023 à New York.

     La 6ème édition du Salon Afrique Unie S.A.U 2023 qui se déroulera du 09 au 11  novembre 2023 au 
Palais des Congrès de Cotonou au Bénin.

   La China International Import Expo (CIIE) qui se déroulera du  05 au 10 novembre 2023 à Shanghai.

    La Foire Commerciale Intra-Africaine (IATF 2023) qui se déroulera du 09 au 15  novembre 2023 au 
Caire en Egypte.

   L’Exposition Internationale d’Horticulture de Doha qui se déroulera du 02 octobre 2023 au 28 mars 
2024 au Qatar

   L’Exposition Universelle de 2025 Osaka, Kansai qui se déroulera du 13 avril au 13  octobre 2025 au 
Japon

    La 9ème édition de la « World Cooperation industries (WCI) qui se déroulera les  18 et 19 
septembre 2023 à Istanbul en Turquie.
Pour tout renseignement, nous vous remercions de contacter la personne en charge du suivi du dossier 
au +228 91 20 70 70.
                                                                                                                                     
                                                                                                                Fait à Lomé, le 03 juillet 2023
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Offre de stage professionnel

Vous êtes étudiants ou diplômés, vous avez l’intention de faire un stage dans un cadre pratique avec des 
professionnels de votre domaine.
Le Centre togolais des expositions et foires propose des stages aux jeunes diplômés ou étudiants en fin 
de cursus.
Envoyez votre demande (LM + CV) par courrier avant le 31 juillet 2023.
Domaines : graphisme, infographisme, rédacteur web, designer web,  journalisme, photographie, 
marketing, commerce, décorateur d’intérieur,  assistant de communication, assistant artistique, assistant 
de création,  attaché de presse, planneur stratégique, community manager, webmaster,  maquettiste PAO, 
etc…sont les secteurs proposés.
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